

« Un label FFC qui récompense notre travail »

ALAIN CHAPOT NOUS EXPLIQUE LA GENÈSE DE LA «BOIS NOIRS OXYGÈNE», ET SA FIERTÉ, AINSI QUE CELLE DE TOUS LES BÉNÉVOLES DE CETTE ASSOCIATION, DE VOIR LEUR ÉPREUVE «LABELLISÉE» DEPUIS DEUX SAISONS MAINTENANT «RANDOS D'OR» FFC. RÉDACTEUR : HERVÉ BOMBRUN - PHOTOGRAPHE : DIDIER VACHER

Pouvez-vous nous décrire, s'il vous-plaît Alain Chapot, les caractéristiques de la Rando d'or « Bois Noirs Oxygène » ? Nous allons fêter cet été la 14^e édition des Bois Noirs Oxygène, et la deuxième saison avec le label Randos d'or de la Fédération Française de Cyclisme. Il y a treize randonnées VTT en France qui possèdent ce label, et nous avons l'immense joie d'en faire partie. C'est pour nous la reconnaissance de notre travail effectué depuis de nombreuses années. Nous proposons aux participants six circuits allant de 10 à 100 km, avec pour le plus court en distance, 200 m de dénivelé et pour le plus long, 3000 m de dénivelé. C'est une randonnée qui permet une visite touristique de notre région, puisque notre but est de valoriser au mieux le patrimoine de notre territoire en le faisant découvrir via la pratique du VTT. On trace chaque année de nouveaux parcours en fonction des richesses que recèle notre région.

Comment vous est venue cette idée, il y a quatorze ans, de créer cette randonnée ? Tout est parti d'une bande de copains. Notre volonté était de faire venir les touristes dans notre région. Avec l'aide du club VTT des Bois Noirs, nous avons donc créé l'Espace VTT du Massif des Bois Noirs, situé sur dix-huit communes, deux régions et trois départements. Nous étions des précurseurs en quelque sorte à l'époque, puisque avec notre randonnée Bois Noirs Oxygène nous avons anticipé sur la création de la Région Rhône-Alpes-Auvergne ! L'idée de faire une randonnée VTT nous est alors apparue comme un bon moyen d'attirer des sportifs. Notre course est idéalement placée géographiquement au cœur de cette nouvelle région ! Cette année, on a intégré une 19^e commune, Celles-sur-Durolle, qui a souhaité intégrer l'Espace VTT avec la création de deux nouveaux circuits. C'est elle qui accueillera le point de départ de La Bois Noirs Oxygène 2015. La bande de copains du départ a bien sûr évolué avec le temps. Certains sont partis, mais une grande majorité des initiateurs du projet est encore présente. Nous avons associé les communes à notre randonnée au fil du temps, ce qui fait qu'aujourd'hui nous sommes une association intercommunale, laquelle reste gérée par des bénévoles et continue d'être autofinancée par l'organisation des Bois Noirs Oxygène.

Vous accueillez en règle générale combien de participations sur votre épreuve ? Cela varie entre 500 et 730 vététistes qui viennent de toute la France. Cette année avec le label Randos d'or, nous espérons accueillir plus de 1000 participants. Tout



► Le label «Randos d'or» est attribué à des randonnées de VTT d'envergure nationale organisées par des clubs affiliés à la FFC, sur un site VTT-FFC, et répondant au cahier des charges de la FFC.

► Ce sont des manifestations conviviales, ouvertes au grand public et sans classement.

► Plus d'infos : www.ffc.fr
► « Randos d'Or - Bois Noirs Oxygène », 28 juin 2015 Cette rando est organisée chaque année le dernier dimanche de juin avec 6 circuits proposés allant de 10 à 100 km. Elle est ouverte à tous, du débutant au vététiste confirmé.
www.boisnoirs.fr

est préparé pour les recevoir dans de très bonnes conditions, notre but est que les vététistes viennent participer en grand nombre à notre épreuve, qu'ils aiment et apprécient notre région, et pourquoi pas reviennent ensuite, en famille ou entre amis, passer ici quelques jours de vacances. C'est ce que l'on cherche avant tout comme retombées économiques : faire connaître notre région ! On fait aussi beaucoup de promotion pour notre randonnée avec l'édition de 3000 bulletins d'inscription, l'impression de 25000 flyers et de la publicité dans les médias et journaux spécialisés. Un site internet dynamique avec toutes les informations sur notre randonnée et sur les activités du club vient compléter la communication. Il y a aussi les retombées économiques directes pour les villages, les commerces lors du week-end d'organisation de notre épreuve. Notre objectif à terme est aussi d'augmenter le nombre de participants.

Comment sont entretenus vos sentiers de l'Espace à l'année ? Nos 850 km de circuits VTT sont très bien entretenus. Depuis 13 ans, le balisage et l'état de tous les circuits sont vérifiés au minimum deux à trois fois par an par l'équipe de bénévoles de nos deux associations. Depuis 2014, ce sont les communes qui ont pris en charge ce travail et dès qu'un problème est signalé, elles interviennent pour le régler au plus vite. Nos sentiers sont tous parfaitement balisés du 1^{er} au 850^e km. Pour aider les vététistes à se repérer sur notre espace, nous avons créé un topo guide avec plus de vingt fiches avec tous les circuits sur carte IGN 1/25 000.

Pouvez-vous nous dire quelques mots sur le club VTT des Bois Noirs ? Le club est aussi à l'origine de l'Espace. Créé, il a vingt-quatre ans, son axe principal est de développer la randonnée. Il compte cinquante-deux licenciés qui pratiquent la randonnée, la descente, le cross-country, font de l'orientation et du trial. Les entraînements ont lieu tous les samedis après-midi de 14 à 17 h. Mais il compte aussi en son sein une école de jeunes vététistes qui participent aux épreuves du TRJV (NDLR : Trophée Régional des Jeunes vététistes). Ils sont encadrés par 10 diplômés BF1 et BF2 bénévoles. Deux jeunes licenciés ont participé à une épreuve de coupe du monde de descente VTT (DH) en Écosse et en Italie. Les randonnées du samedi organisées par le club donnent aussi l'occasion à des rencontres inter-générationnelles entre les plus jeunes et les adultes. Ce sont toujours des instants très agréables.

Le respect de l'environnement est aussi, on l'imagine, un de vos axes de communication ? Oui, mais pas seulement. Nous avons signé une charte *nature attitude* qui stipule le respect de l'environnement par tous les utilisateurs des sentiers que ce soient les chasseurs, les 4x4, les quads ou les promeneurs à pied. Tout le monde doit se respecter et cohabiter en bonne intelligence. Les cyclistes comme les autres utilisateurs. On est tous soucieux et amoureux de notre territoire, nous devons y vivre ensemble en harmonie et le laisser dans son état actuel. C'est pareil pour notre rando. On balise les parcours le samedi, avant l'épreuve, et le dimanche, quand tout est fini, on repart dans l'autre sens et on enlève tout. On ramasse tout le matériel qui nous a servi pour délimiter les parcours de notre épreuve, les papiers tombés des poches de nos concurrents par inadvertance. On rend aux autres utilisateurs les chemins dans l'état dans lequel nous les avons trouvés à notre arrivée.

Comment sont financées les deux structures ? Les deux structures ont des budgets distincts. Le club est financé par les cotisations de ses adhérents, les licences. Il organise aussi des repas pour financer au maximum les enfants. Le site VTT-FFC Massif des Bois Noirs s'autofinance avec les cotisations des communes adhérentes et la randonnée annuelle avec l'aide de nombreux sponsors. Le budget de l'espace VTT est de 15000€ dont 13000€ consacrés à la randonnée Bois Noirs Oxygène et 2000€ à l'entretien des circuits.



SITE VTT-FFC DU MASSIF DES BOIS NOIRS

- **42 circuits VTT**: 5 verts, 10 bleus, 15 rouges noirs, avec 850 km de balisage permanent.
- **Balisage** Fédération Française de Cyclisme
- **Les plus**: douches, MCF, location de vélos, zone d'activité VTT.
- **Élus**: Alain Chapot (président); Clément Bé Patrick Ojardias (vice-présidents); Annie Patraire générale; Jean-Yves Gardette (secrétaire adjoint); Raoul Tuffet (trésorier).
- **Point d'accueil**: Office de Tourisme des M du Haut-Forez - 1, rue de la Conche 42 400
- **Contact**: Tél: 04 77 24 93 04; mail: noiretable.office-tourisme@wanadoo.fr; site: www.boisnoirs.fr
- **Plus d'infos**: <http://sitesvtt.ffc.fr/>

